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Администрация Курортного района Санкт-
Петербурга информирует о проведении публич-
ных слушаний по документации: «Проект пла-
нировки и проект межевания территории для 
размещения линейного объекта «Автомобиль-
ная дорога М-10 «Скандинавия» (далее – доку-
ментация).

Заказчик документации: Комитет по раз-
витию транспортной инфраструктуры Санкт-
Петербурга (адрес: 191023, Санкт-Петербург, 
Караванная ул., д. 9, лит. А; тел. 576-12-43).

Разработчик документации: ООО «Научно-
исследовательский и проектно-изыскатель-
ский институт «СЕВЗАПИНЖТЕХНОЛОГИЯ» 
(адрес: 196084, Санкт-Петербург, ул. Малая 
Митрофаньевская, д. 4, лит. Л; тел. 368-29-16).

Экспозиция документации будет проводить-
ся с 21.08.2017 г. по 01.09.2017 г. по адресу: 
197706, Санкт-Петербург, г. Сестрорецк, пл. 
Свободы, д. 1, 2-й этаж (белый зал).

Обсуждение документации будет прово-
диться 07.09.2017 г. в 16.00 по адресу: 197706, 
Санкт-Петербург, г. Сестрорецк, пл. Свободы, 
д. 1, 4-й этаж (актовый зал).

Аргументированные предложения 
и замечания могут быть представле-
ны в письменном виде в течение 4-х дней 
после проведения обсуждения документа-
ции в Администрацию Курортного района 
Санкт-Петербурга по адресу: 197706, Санкт-
Петербург, г. Сестрорецк, пл. Свободы, д. 1, 
в рабочие дни каб. 360 в соответствии с режи-
мом работы Администрации, в выходные 
дни каб. 255 (дежурная служба) с 09.00 до 
17.00; а также в электронном виде по адресу: 
tukur@gov.spb.ru.

Телефоны для справок: 576-20-60 (Админи-
страция Курортного района Санкт-Петербурга), 
576-12-43 (Комитет по развитию транспортной 
инфраструктуры Санкт-Петербурга).

ИнформацИонное сообщенИе

Идея создания креативного простран-
ства на месте шести аварийных домов на 
нечетной стороне Тележной улицы (дома 
№№ 21 – 31) была озвучена на про-
шлой неделе во время посещения района 
вице-губернаторами Петербурга Игорем 
Албиным и Михаилом Мокрецовым. Они 
осмотрели аварийные здания общей пло-
щадью 8,5 тыс. кв. м, пять из которых уже 
расселены (дом №31 будет расселен чуть 
позже) и сообщили, что НИПИ Генплана 
уже разработал проект их приспособления 
под общественное пространство.

Следующей осенью специалисты город-
ской администрации проведут обследова-
ние и обмеры зданий. На эти цели в адрес-
ную инвестиционную программу города 
уже заложено финансирование в размере 
32 млн рублей.

По оценке Андрея Тетыша из «АРИН», 
реконструкция этих исторических зда-
ний (все они – бывшие доходные дома) 
и их приспособление под новые функ-
ции потребуют инвестиций в объеме 
350-500 млн рублей. По мнению руково-
дителя проектов девелопмента и развития 
территорий Becar Asset Management Group 
Екатерины Тейдер, инвестиции будут даже 
больше – до 1 млрд рублей. «Вложения 
составят 90-120 тыс. рублей на 1 кв. м 
площади здания с учетом полной отделки 
и оснащения. Перспективы окупаемости 
крайне неясные», – говорит она.

Есть ли у Смольного инвестор, готовый 
взяться за этот проект, пока не сообща-
ется. Но Екатерина Тейдер считает, что 
город наверняка попытается его привлечь. 
«Сейчас город ведет речь о создании обще-

ственного пространства исключительно 
для того, чтобы показать доступность 
использования территории для широ-
кой общественности. Но я не верю в идею 
реализации креативного пространства за 
государственный счет. Туда будет при-
влекаться частный инвестор. И он войдет 
в проект только с коммерческой составля-
ющей», – считает Екатерина Тейдер.

Тем не менее, идею создания креатив-
ных пространств, в том числе на базе 
аварийного фонда и за счет бюджета, 
в Смольном вынашивают больше года. 
Уже разработан проект Закона о фонде 
креативных пространств. Рассмотрение 
его в ЗАКСе запланировано на осень этого 
года. Из проекта следует, что власти будут 
готовы сдавать такие площади в аренду 
творческим арендаторам по льготным 

ставкам (0,1% от рыночной ставки, то 
есть практически даром), что, очевидно, 
должно заинтересовать бизнес.

Эксперты отмечают, что, в отличие 
от Европы, понятие «креативная инду-
стрия» для России относительно новое. 
Но в последние годы в нашей стране уде-
ляется все большее внимание проблемам 
развития этого сектора экономики и соз-
данию инфраструктуры для его развития. 
«В ряде крупных российских городов идет 
создание и развитие творческих класте-
ров. Целевыми аудиториями креативных 
пространств являются не только творче-
ские люди, но и малый и средний бизнес, 
офисные работники, широкие массы насе-
ления и гости города», – говорит руково-
дитель отдела исследований Knight Frank 
SPb Светлана Московченко. По ее словам, 
в Петербурге уже создано около 60 креа-
тивных пространств, в различных зданиях 
суммарной площадью более 300 тыс. кв. м. 
«Как правило, креативные пространства 
располагаются в промышленных или исто-
рических зданиях. Так что, аварийные 
здания вполне возможно приспособить 
под креативный сегмент. Тем более, что 
общая площадь домов на Тележной улице 
позволяет это сделать (средняя площадь 
арт-пространства в Петербурге составляет 
7-8 тыс. кв. м). Креативное пространство 
позволит увеличить пешеходный поток 
на данной улице», – сообщила Светлана 
Московченко.

«Реновация аварийных домов – это 
хороший шаг, ведущий к улучшению 
имиджа окружающей территории. В этой 
локации уже появляются новые жилищ-
ные проекты, идут разговоры о рекон-
цепции территории рядом с Боткинской 
больницей, и появление нового современ-
ного квартала не только улучшит облик 
этого района, но и повысит его инвести-
ционную привлекательность», – считает 
Василий Довбня, директор департамента 
консалтинга Colliers International в Санкт-
Петербурге.

Реклама

Креатив на Тележной 
Михаил Светлов / На месте шести аварийных домов на Тележной улице Петербурга  
может появиться общественное пространство. Инвестиции в его создание оцениваются 
в 500 млн рублей.  

7-8 тыс. кв. м
составляет средняя площадь 
арт-пространства в Петербурге
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В Петербурге при поддержке про-
фильных СРО состоялась конференция, 
посвященная кадастровой деятельности. 
Эксперты отрасли вместе с чиновниками 
обсудили изменения в законодательстве, 
вызовы, стоящие перед отраслью сегодня, 
и меры для оптимизации своей дея-
тельности.

В одном поле

Ключевой темой стало недавнее наде-
ление Федеральной кадастровой палаты 
полномочиями по ведению кадастровой 
деятельности. Это изменение вызвало 
дискуссию в профессиональном сообще-
стве. Мнения участников конференции 
о последствиях нововведения разделились.

Так, по мнению президента Ассоциации 
«Национальная палата кадастровых инже-
неров» Виктора Кислова, новые полномо-
чия дают Кадастровой палате конкурент-
ное преимущество по отношению к другим 
участникам рынка. «По сути, на рынке 
появляется игрок с привилегированным 
положением. Мы можем получить моно-
полиста с административным ресурсом, 
тесно связанного с системой регистра-
ции», – комментирует г-н Кислов. 

По расчетам председателя Совета Ассо-
циации СРО «ПрофЦКИ» Алексея Лебе-
дева, работы хватит всем, объем работ 
очень большой. «Создать монополию на 
этот вид деятельности физически невоз-
можно. Даже если в эту часть системы 
войдет Кадастровая палата как испол-
нитель, а не только регулятор. По всей 
стране очень много неразграниченных 
земель, земельных участков с наложе-
нием – со всем этим необходимо разби-
раться». Кроме того, включение в реестр 
новых объектов увеличит количество 
земельных участков в обороте, что приба-
вит работы кадастровым инженерам, уве-
рен г-н Лебедев.

Как считает г-н Кислов, в «списке 
пострадавших» могут оказаться БТИ: они 
получают от кадастровой деятельности 
около 80% дохода. Перераспределение 
заказов может негативно на них отра-
зиться. 

По информации Нацпалаты, крупных 
заказчиков кадастровых работ уже бом-
бардируют «коммерческими предложе-
ниями» от государственных кадастровых 
инженеров. «Нужен консенсус интересов 
частного сектора и интересов государ-
ства, – уверен Виктор Кислов. – В ближай-

шее время нам с коллегами из Росреестра 
и Минэкономразвития необходимо найти 
способ развязать этот узел».

«Рынок кадастровых работ оценива-
ется в 4 млрд рублей. С учетом вложения 
средств по госпрограмме, мы прогнозируем 
увеличение в два раза. Работы хватит всем: 
и Кадастровой палате, и частным инжене-
рам. Вопрос только в качестве этих работ. 
Его необходимо подтягивать», – резюми-
рует генеральный директор Центра разви-
тия континентального права, заместитель 
руководителя рабочей группы по регистра-
ции собственности Агентства стратегиче-
ских инициатив (АСИ) Лариса Усович.

ошибки в кабинетах

Низкий уровень профессионализма 
кадастровых инженеров был вынуж-
ден отметить и заместитель директора 
Филиала ФГБУ «ФКП Росреестра» по 
Ленинградской области Валерий Мали-
нин. В Кадастровой палате связывают 
повышение качества услуг с внедрением 
сервиса «Личный кабинет кадастрового 
инженера». Его использование поможет 

сократить вероятные ошибки и регистра-
тора, и кадастрового инженера, позволит 
объективнее подходить к решениям о при-
остановке кадастрового учета без четкого 
законодательного регулирования. На дан-
ный момент в регионах могут по-разному 
трактовать законы, что создает проблемы 
при оспаривании решений о приостановке.

В то же время, пока и в самом сервисе 
«Личный кабинет» хватает ошибок – 
в том числе в базе данных. «80% ошибок – 
невнимательность инженеров, при запол-
нении полей. Но инженер виноват не 
всегда, проблема в сервисе, – объясняет 
г-н Кислов. – В статистике учитываются 
даже ошибки на предварительной стадии 
отправки документов. По факту – объем 
ошибок инженеров в три раза меньше».

По этой или по какой-то другой при-
чине, «Личный кабинет» пока не поль-
зуется популярностью у тех, кому он 

предназначен. «По состоянию на 1 июля 
текущего года в сервисе зарегистриро-
вались 13 тыс. инженеров, воспользо-
вались им хотя бы один раз – 2,6 тыс. 
человек, – приводит статистику г-жа Усо-
вич. – Нужно вводить такие инструменты, 
чтобы в электронном сервисе появлялась 
информация о дате, когда межевой план 
был приложен к заявлению, уведомле-
ние о регистрации или приостановлении, 
анонс изменений любых версий личного 
кабинета».

Ошибка может грозить кадастровому 
инженеру исключением из саморегулиру-
емой организации и потерей лицензии на 
работу. Главное нарушение, которое зако-
нодательство относит к «роковым» про-
махам, – непереданные акты согласования 
границ. С декабря 2016 года в СРО посту-
пило более 2,5 тыс. обращений от феде-
ральных структур с соответствующими 
претензиями к кадастровым инженерам, 
сообщила генеральный директор Ассо-
циации «Саморегулируемая организация 
кадастровых инженеров» Марина Петру-
шина. От работы за подобное наруше-
ние был отстранен только один инженер 

из 623. «Пока эта норма работает только 
в отношении ИП. У инженеров, рабо-
тающих в компаниях, нет полномочий 
по передаче актов, – комментирует г-жа 
Петрушина. – Но не исключено, что оче-
редные поправки в законодательство 
распространят эту норму и на наемных 
сотрудников».  

По мнению Ларисы Усович, поправки 
в Законы «О кадастровой деятельности» 
и «О государственной регистрации недви-
жимости» будут системными и только 
помогут инженерам. «Подготовлено уже 
более 100 листов поправок, они затраги-
вают не только 218-ФЗ и 221-ФЗ, но и ряд 
других. В изменениях заложены хоро-
шие тенденции для кадастровых инже-
неров. В какой степени они будут реа-
лизованы – зависит от качества работы 
инженеров, – уверена руководитель Цен-
тра развития континентального права. – 

Любое расширение компетенций на рынке 
должно быть обусловлено ответственно-
стью и повышением качества работы». 

Вектор ускорения

Еще одна актуальная проблема для 
участников рынка кадастровой деятель-
ности – требования о сокращении сроков 
работ. Виктор Кислов напомнил, что СРО 
должны ежемесячно отчитываться о сокра-
щении сроков выполнения кадастровых 
работ. По его мнению, это бюрократиче-
ская процедура ничего не дает, и сократить 
срок кадастровых работ при действующем 
законодательстве – нереально. «Инже-
неру нужно выполнить работу за 10 дней, 
а срок предоставления документов – 
30 дней, – приводит пример г-н Кислов. – 
Нужно вносить корректировки в описание 
того, за что отвечает инженер».

Саморегулируемые организации готовят 
предложения в Росреестр, по корректи-
ровке мер, направленных на уменьшение 
сроков выполнения кадастровых работ.

В Ленобласти постановка объекта на 
кадастровый учет в среднем занимает 
56 дней, рассказал Валерий Малинин. 
Две трети этого периода приходятся на 
действия муниципальных органов. На 
утверждение схем земельных участков 
на кадастровом плане территории им 
отводится 30 дней, на присвоение адреса 
объекту – 18 дней. За год контрольные 
показатели не изменились. В ближайшее 
полугодие в региональном Росреестре 
планируют сократить сроки процедуры 
утверждения схемы с 30 до 18 дней, а при-
своение адресов – с 18 до 12 дней. Более 
того, получить эти услуги заявители смо-
гут в одном пакете.

На ускорение услуг Росреестра влияет 
и опция электронной регистрации прав на 
недвижимость. Всего за два года федераль-
ный Росреестр принял 799 тыс. таких зая-
вок, из них 100 тыс. пришлось на период 
с 1 июня по 1 июля 2017 года. Такую ста-
тистику со ссылкой на доклад заместителя 
руководителя Росреестра Андрея Придан-
кина приводит Лариса Усович. 

Десятикратный рост числа электрон-
ных заявок фиксируют в филиале Росре-
естра в Ленобласти. По данным его руко-
водителя Игоря Шелякова, за полгода 
от застройщиков поступило более 6 тыс. 
заявлений на регистрацию прав в элек-
тронном виде, из них 2 тыс. были приняты 
в июне.

рынок неограниченных 
возможностей
Анастасия Лаптёнок / Потенциал роста рынка услуг кадастровой деятельности высок, 
в ближайшее время на нем может разгореться нешуточная борьба между государственным 
и коммерческим сектором. Впрочем, ряд экспертов уверяет, что объем неучтенных объектов 
и неописанных границ настолько велик, что работы на этом поле хватит всем.

мнение

Лариса Усович, 
генеральный 
директор 
центра развития 
континентального 

права, заместитель руководителя 
рабочей группы по регистрации 
собственности агентства 
стратегических инициатив (асИ):

– За электронной регистра-
цией – будущее. Для развития 

и повышения доходности кадастро-
вой деятельности было бы неплохо 
кадастровым инженерам активнее 
принимать участие в процессе ее 
развития. В будущем государство 
должно определиться со статусом 
кадастрового инженера. Например, 
зарубежный опыт содержит много 
примеров, когда индивидуальные 
предприниматели эффективно 
выполняют государственные функ-
ции и полномочия. Мы в АСИ давно 
боремся за то, чтобы кадастровый 
инженер стал полноценным заяви-
телем по учетно-регистрационной 
процедуре, в силу закона. Так сей-
час работают нотариусы: государ-
ство гарантирует им сокращенные 
сроки проведения регистрацион-
ной процедуры.

799 тыс. заявлений на государственную 
регистрацию прав поступило  
в Росреестр в электронном виде  
за период действия услуги
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– Леонид Владимирович, меняется 
ли отношение застройщиков к своим 
обязанностям?

– С 2014 года отмечается тенденция 
к уменьшению числа нарушений в обла-
сти строительства. Количество штрафов 
за нарушение технических регламентов 
и проектной документации сократилось 
с 820 в 2014 году до 663 в 2016 году, штра-
фов за строительство без разрешения – с 70 
в 2014-м до 29 в 2016 году, за эксплуатацию 
объектов без разрешения – с 89 в 2015-м 
до 31 в 2016 году. В этом году тенденция 
сохраняется: общее количество штрафов за 
полгода по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года сократилось на 10%. 

– В конце марта на собрании отчет-
ной коллегии Вы говорили, что 
количество внеплановых проверок 
выросло в несколько раз. Какова дина-
мика по первому полугодию? 

– Поводом для внеплановой проверки 
является обращение от граждан или пред-
ставителей органов власти. За первые два 
квартала этого года в Службу поступило 
1980 писем. По 662 из них были приняты 
меры, по всем остальным – даны разъяс-
нения. Получается, что только треть обра-
тившихся в Службу были правы и повод 
для проверки действительно был. 

Плановые проверки проходят в соответ-
ствии с программой, которая утверждается 
после того, как в Службу поступило уве-
домление о начале строительства. Всего 
с начала года до 1 августа инспекторы 
Госстройнадзора провели 1295 проверок. 
Больше трети из них закончились возбуж-
дением административного дела. 

– В чем качественное отличие вне-
плановых проверок от плановых, 
можно ли назвать их более репрезен-
тативными и эффективными? Отмеча-
ется ли уменьшение числа отдельных 
видов нарушений?

– Судить о репрезентативности и эффек-
тивности проверки только по штрафам не 
совсем корректно. Штраф – это не само-
цель надзорного мероприятия. Как плано-
вые, так и внеплановые проверки направ-
лены, прежде всего, на предупреждение 
нарушения проектной документации и тех-
нических регламентов, а как максимум – на 
предотвращение аварийной ситуации. 

Известно, что в стране проходит 
рефор ма контрольно-надзорной дея-
тельности, в том числе, для повышения 
уровня зрелости и эффективности госор-
ганов. Служба активно участвует в обсуж-
дении мероприятий, разработке норма-
тивной документации. 

– Как вы относитесь к введению СРО 
в негосударственной экспертизе и как 
ведется работа созданного Службой 
Координационного совета?

– Любая саморегулируемая организация 
должна быть автономна от органов госу-
дарственной власти. Инициатива о вве-
дении саморегулирования на рынке экс-
пертизы проектной документации – в духе 
реформирования отрасли. Экспертные 
организации пытаются найти ответы на 
свои вопросы путем вступления в раз-
личные объединения, в том числе и в наш 
Координационный совет. Осенью мы пла-
нируем проведение очередной встречи, на 
которой обсудим последние законодатель-
ные нововведения. 

– Снизилось ли за последние годы 
количество объектов, построенных без 
разрешения на строительство?

– Количество таких объектов снижается. 
Служба получила полномочия обращаться 
в суд с исками о сносе «самостроев» в июле 
2012 года. С этого момента стала поступать 
информация от районных администра-
ций и граждан о выявленных ими случаях. 
За 5 лет накопилось много материала, 
поэтому количество исков растет (за пол-
года 2017 года подано 25 исков, в 2016-м 
и 2015-м – по 19, в 2014 году – 15). При 
этом массово строить многоквартирные 

дома на землях ИЖС перестали. Наи-
большее количество случаев самоволь-
ного строительства, связано с так называ-
емым частным сектором (хозяйственные 
постройки, пристройки к ИЖС). 

Напомню, что в этом году мы создали 
для граждан на официальном сайте элек-
тронный сервис «Осторожно, самострой», 
в целях предупреждения о негативных 
последствиях покупки объекта недвижи-
мости в самовольной постройке. 

– Этим летом Госстройнадзор снова 
взялся за «Никитинскую усадьбу». 
Каковы объективные шансы узако-
нить существование этого дома? Что 
мешает привести документы на объект 
в соответствие с законодательством? 

– В суд о нарушениях законодательства 
при строительстве многоквартирного дома 
в квартале «Никитинская усадьба» город-
ские власти обращаются уже повторно. За 
четыре года после первого судебного раз-
бирательства с администрацией района 
нарушители так и не привели в соответ-
ствие с законом этот «самострой». 

Что мешает застройщику выполнить 
свои обязанности перед покупателями 
квартир в этом доме, должны решать 

застройщик с покупателями в рамках 
гражданско-правовых отношений. 

Точку в споре о законности строитель-
ства этого дома поставит суд, решения 
которого обязательны для исполнения для 
всех без исключения.

– Как решались подобные проблемы 
на объектах с такой же историей?

– Есть альтернативный путь реше-
ния – мировое соглашение. Но иниции-
ровать его заключение должны ответчики 
судебного процесса о сносе самовольной 
постройки. Мировое соглашение – это не 
легализация «самостроя», это путь к при-
ведению его в соответствие с законом. Оно 
предполагает выполнение ряда обязанно-
стей со стороны ответчика.

Служба заключила 9 мировых соглаше-
ний, 2 из них уже закончились возбужде-
нием исполнительного производства, то 
есть соглашения исполнены не были. 

– Служба гостройнадзора и Центр 
государственной экспертизы за 
последний год сделали очень многое 
для того, чтобы застройщики могли 
подавать различные виды документов 
в электронном виде. Строители оце-
нили эту возможность? 

– В Петербурге в электронном виде 
выдается 6% разрешений на строитель-
ство. Этот показатель постоянно растет. 
Все законодательные нововведения пред-
усматривают переход на оказание госу-
дарственных услуг по выдаче разреше-
ний в электронном виде. Взять хотя бы 
последние постановления Правительства 
РФ №788 от 4 июля 2017 года и №699 от 
12 июня 2017 года. 

– Часть представителей строитель-
ного рынка продолжает пользоваться 
МФЦ. В чем причина? В неудобстве 
электронных сервисов или в консерва-
тизме застройщиков?

– Популярность услуг МФЦ можно 
объяснить не только силой привычки, но 
и тем, что большая часть заключений экс-
пертизы выдается пока на бумажном носи-
теле. С 1 января 2018 года все экспертные 
организации перейдут на электронный вид 
услуг, это должно ускорить процесс элек-
тронизации государственных услуг. 

– С 1 августа подать заявление 
в электронном виде и получить разре-
шение на строительство и ввод можно 
только через Единую систему строи-
тельного комплекса (ЕССК). Расска-
жите подробнее, что это будет значить 
для застройщиков на практике? 

– Для заявителей ничего не меняется 
с внедрением ЕССК, в этой информаци-
онной системе такой же принцип работы, 
что и в «Личном кабинете» официального 
сайта Службы. Электронный вид услуг 
по выдаче разрешений на строительство 
и ввод в эксплуатацию заработал в Петер-
бурге еще в сентябре прошлого года. 

Обращение через МФЦ предусматри-
вает традиционный способ оказания 
услуги. Придя в многофункциональный 
центр, заявитель тратит дополнительное 
время на доставку документов в Службу, 
а также килограммы офисной бумаги. Мы 
предлагаем обращаться за нашими услу-
гами без посредников и дополнительных 
затрат. 

Служба госстройнадзора и экспертизы 
в своей работе преследует принцип откры-
тости. Мы оперативно информируем 
наших заявителей обо всех изменениях 
законодательства, совершенствуем поря-
док обращения за нашими услугами, соз-
даем удобные электронные сервисы. 

В преддверии профессионального 
праздника строителей хочу пожелать всем 
плодотворной работы и еще раз обратить 
внимание на то, что Служба открыта для 
взаимодействия и сотрудничества.

Леонид Кулаков: «Открытость – принцип 
работы Госстройнадзора Петербурга»
Анастасия Лаптёнок / Об особенностях перехода на прием документации в электронном виде, специфике работы 
с «самостроями» и эффективности внеплановых проверок в интервью «Строительному Еженедельнику» 
рассказал руководитель Службы госстройнадзора Петербурга Леонид Кулаков.
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стройплощадки контролирует  
Гостройнадзор Петербурга
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Мы совершенствуем порядок  
обращения за нашими услугами, создаем 
удобные электронные сервисы  
на официальном сайте
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